

LA CRONICA.

PERIODICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, LITERATURA Y ANUNCIOS.

AÑO XVII.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, política y noticias de actualidad.—Exámen de las obras nuevas que se envían á la redacción é inserción gratis de 6 anuncios en la misma.

BADAJOS 3 DE JUNIO DE 1880.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mútuo.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Núm. 1180.

LA CRONICA se publica seis veces al mes.

ADMINISTRACION, Donages 3, á donde se dirigirá la correspondencia.

LA CRÓNICA.

La cuestion de las huelgas, que en Francia se ha suscitado de nuevo, entraña indudablemente una gran importancia. Por eso merece fijar la atención, como vice nuestro corresponsal en Paris, el espectáculo que ofrecen esos trabajadores que reclaman con desesperacion un ligero aumento de salario, que sus patronos suelen negarles; y si hay algun asunto al que los legisladores deban dar la preferencia sobre todos los demás, es la cuestion social, la cuestion humana. ¿Qué son todas las cuestiones personales, las cuestiones de Gabinete, en las que no se trata más sino de saber quien será ministro, quien quedará contento, ante esta cuestion tan terrible que interesa á tantos millones de hombres, de niños y de ancianos que se formula en esta frase: Pueden vivir con lo que ganan?

Decir, como lo dicen algunos periódicos franceses, que ciertas doctrinas ponen en frente unos de otros á los que tienen y á los que no tienen nada, á los que tienen comodidades en la vida y á aquellos para quienes la vida es una perpétua lucha con el hambre, es mostrar una insigne imprudencia y al mismo tiempo una estrepitosa candidez.

¿Qué pasa en Irlanda á causa de ciertos impuestos vejatorios? Conflictos sangrientos entre el pueblo y la policia. En Aghaby, últimamente, los empleados de la corona, el sheriff y algunos policias habian ido á expulsar de su casa á un colono que no habia efectuado sus pagos con regularidad. La multitud se echó sobre

ellos y se entabló una batalla. El sheriff y los policias fueron gravemente heridos y el colono quedó en su casa. En Casté Part, un destacamento de policia fué á apoderarse de una manada de carneros, que pertenecian á un padre de familia, llamado Earke. El propietario de los carneros, rodeado de 150 campesinos, se decidió á defenderlos y declaró que no se los dejaría quitar, sino á la fuerza. No cedió, en efecto, y tuvo lugar una colision. La policia se vió obligada á pedir refuerzos y los carneros no fueron cogidos sin que de una y otra parte hubieron numerosos heridos. Y sin embargo, en Irlanda las doctrinas á que aluden los periódicos reaccionarios, no imperan en el Gobierno.

No es solamente en Francia donde hubo huelgas en el mes anterior. En Barcelona tambien apelaron á este medio algunos trabajadores de una fábrica y la fuerza pública se vió obligada á intervenir; mas al fin se pudo dominar el conflicto sin que ocurrieran desgracias personales.

En el Congreso continua la discusion de los presupuestos, sin que nada beneficioso para el país consigan las oposiciones. Ya se conoce que mandan los conservadores-liberales.

Las contribuciones seguirán, pues, siendo tan gravosas como en el ejercicio de 1879-80; no se suprimirá el impuesto de guerra; ni el de transmision de bienes, en lo que toca á las sucesiones directas; ni se rebajará el

porte de las cartas; y los gastos de 1880-81 serán probablemente tan crecidos como en el año actual.

El Gobierno, segun dicen sus órganos officiosos, desearia rebajar los gastos; pero no lo hace porque hoy es absolutamente imposible. Esta es la cancion de siempre.

En resumen: tendremos en el año de 1880-81, las mismas gabelas que en el actual, y los contribuyentes se verán obligados á satisfacer, aunque no sea muy á gusto, los impuestos establecidos. ¿Y si al menos se consiguiera que los presupuestos se cerraran sin déficit, todo pudiera darse por bien empleado! Pero ya lo verán ustedes; en el próximo año sucederá lo que en el actual y en los anteriores; que los gastos importarán mas que los ingresos y se aumentará la Deuda pública, que es lo que suele ocurrir cuando mandan los conservadores.

Mas no por eso habrá derecho á quejarse; todo se debe soportar con gusto, con tal de que continuen mandando los hombres *de orden*, los que se han propuesto regenerar el país.

Párrafos de una carta de Madrid dirigida á *Las Noticias*:

«Parece que en la conferencia diplomática que se verificó ayer tarde, siguió exponiendo las pretensiones del Sultan de Marruecos, su embajador Sidi-Mohammed Vargas, á alguana de las cuales se opuso el embajador de Italia, conde de Greppi. En opinion de algunos diplomáticos, las conferencias iniciadas por el Sr. Cánovas del Castillo no obtendrán ni con mucho el resultado práctico que se apetece.

En la última reunion celebrada ayer por Sagasta, Alonso Martinez, Romero Ortiz, Martínez Campos y el marqués de la Vega de Armijo, se acordó

alabado Arderius, hace de las sayas y presenta obras viejas mientras llega el día de poner en escena las nuevas que tiene ofrecidas. En la *Zarzuela* hemos tenido prestidigitacion y experimentos químico-físicos con evocacion de espectros, fuentes luminosas, suspensiones cerebrales y otras maravillas dignas únicamente de nuestro siglo y de nuestros adelantos.

Además de lo dicho, en casi todos los teatros han tenido lugar durante el último mes, funciones de beneficio, ya para los asilos de beneficencia, ya para socorrer desgracias particulares. El sábado último tuvo lugar un concierto en el Jardín Botánico, cuyos productos se destinan á la construccion de la Basílica de Covadonga y las iniciadoras de dicha funcion fueron las señoras que forman la sociedad de *Covadonga*.

Con todos estos variados espectáculos se pasaron los primeros 20 dias del mes de Mayo y llegó el de la inauguracion de las ferias, con cuyo motivo el entusiasmo por sacarlos los cuartos al público subió de punto y se desataron las empresas de todo género de espectáculos para enviar al salon del Prado y subida de San Gerónimo una verdadera inundacion de diversiones ruidosas, pues todas ellas se anuncian con tambores y organillos. Allí va así á la ligera la enumeracion de todo lo que hemos visto de este género y aun creemos que no lo vimos todo. Empezando

que tan pronto como el nuevo partido dinástico obtuviese las riendas del Gobierno, interpretaría el artículo once de la Constitucion, en el sentido de conceder igual respeto que á la religion católica, á todas las demás que se ajusten á las leyes de la moral universal, dando á sus adeptos la necesaria y conveniente libertad para que las profesen y sostengan públicamente.

Dice un periódico que el Sr. Cánovas no se contenta con hacer la guerra racionalmente á la fusion de constitucionales, centralistas y campietas, sino que ha querido por adelantado desacreditarla á los ojos de Europa. Para ello se ha valido de un espeditivo recurso, el de enviar á su pasante el celeberrimo Vallejo Miranda, el famoso conde de Miranda, como se titula en sus targetas, sin título alguno que lo acredite, un ingenioso telegrama, con el fin de que lo haga circular entre la prensa francesa.»

Si esto hace D. Antonio, aunque no le agrada el poder—segun dicen sus admiradores—¿qué no haría, si le agrada?

De El Buzuelo.

«El juego del *cricket* es una de las ramas del floreciente árbol del *Sport*, que se cultiva en todos los jardines de la buena sociedad.

Consiste en carreras de personas, á velocidad, á saltos, y á resistencia.

En España no hay quien nos meta mano á *cricket*, y eso que parece cosa inglesa.

Como velocidad, ahí están los Silvelas, que en temprana edad llegan á los ministerios.

Para saltos, Romero y otros individuos que desde la Junta Revolucionaria del 68, han ido aparar al actual banco azul.

Y para resistencia, Toreno, sin mencionar á Orovio, que lo dejó á las puertas de la muerte, *et si non, non*»

Dice Las Provincias de Valencia.

«Del análisis químico verificado con las noventa y cuatro muestras de chocolate que la comision del Repeso adquirió en otros tantos establecimien-

FOLLETIN.

REVISTA DE MADRID.

Ya que el mal estado de salud nos ha tenido privados por tanto tiempo del placer de comunicarnos con los amables lectores de *La Crónica*, parécenos, Sr. Director, que si bien la época no es la más apropiada para reanudar estas correspondencias, porque Madrid en el verano ofrece muy escasos recursos, del género que los necesita un revistero, no les pesará sin embargo á sus bellas abonadas saber algo de lo que pasa en la villa del Oso durante estas *ferias de Mayo*, que se nos han venido encima hace ya tres años. Así, pues, reanudamos hoy nuestras revistas comenzando por hacer la de las ferias y despues continuaremos todos los meses, que con la ayuda de Dios y de Arderius, París, la empresa de los jardinillos del Retiro, los prestidigitadores, los funciones de beneficio y otros excesos, no nos faltará que contar, por más que todo ello no sea bueno.

Antes de tomarla con las ferias echaremos una mirada á lo que ha pasado en el último mes, dejando de buen grado que duerman en

el olvido los sucesos teatrales de la última temporada, ya que á su tiempo no nos ocupamos de ellos.

Mayo, durante sus dos primeros tercios, vino disfrazado de febrero, regatándonos noches frias, días lluviosos y mañanas mas apropiadas para pasarlas al lado del fuego que en las enarenadas ámetas del Buen Retiro. A consecuencia de lo desagradable del tiempo, los teatros de verano estaban desiertos y en el circo ecuestre se tomaba cada noche un festivo. Las obras dramáticas que se ponen en escena en los dos teatros de verso que aun hay abiertos son de escasisima importancia y únicamente la compañía italiana que esta primavera, lo mismo que las anteriores, actua en el coliseo de *La Comedia*, es la que ofrece más interés, habiendo dado representaciones de varios dramas de Alejandro Dumas hijo y padre, ya conocidos, y algunos, tambien conocidos, de autores italianos.

En el Circo ecuestre que provisionalmente lo ha levantado la empresa en lo que fueron jardines del palacio de Las siete chimeneas, se han presentado ya varias notabilidades acrobáticas y gimnásticas, de esas cuyos ejercicios ponen los nervios en tension al mas flemático alemán. En *Apo* hay dos compañías, una de canto y otra de declamacion, alternando las obras líricas con las dramáticas y las funciones son entre bufo y cómico. En el *Circo del Príncipe Alfonso*, el famoso y nunca bastante

por la derecha; una galería de figuras de cera movidas al vapor, una coleccion de fieras y además perros y cabras domesticadas que hacen sorprendentes ejercicios, un panorama y una joven que se exhibe para que vean sufca-bello que tiene tres metros de largo, los tormentos de la inquisicion representados al natural por figuras movidas por el vapor, otra galería de figuras de cera, un salon de experimentos físico-químico-fantástico, tiro de blanco al disco y á varias figuras. Todo esto intercalado, con horchaterías, buñolerías y puestos de rosquillas y torrados de lo que sobra de la romería de San Isidro. En el lado de la izquierda una joven italiana que pesa 15 arrobas y mide metro y medio de circunferencia en la pantorrilla; más allá una señorita francesa que magnetiza por medio de pases y fluidos, otra que presenta una coleccion de lagartos domesticados, un circo ecuestre en donde trabajan perros sábicos, otro salon de experimentos físico-químicos, otra diversion italiana llamada la gran *Rigolada*, otro tiro de blanco, otra galería de figuras de cera movidas por el vapor, varias buñolerías, horchaterías, cafés y tiendas de vinos, *restaurant*, figones y lecherías y por último los artísticos pabellones del *Círculo Mercantil* y de la Diputacion provincial en donde hay todas las noches baile de convite. Dirán nuestros lectores que hasta la fecha no han visto nada que se parezca á *feria*, ahora vamos á tratar

tos, han resultado todas ellas adulte-
radas. Es decir, que por de pronto y
sin perjuicio de averiguar si la adulte-
racion es ó no nociva, resulta que los
consumidores de chocolate, en su ge-
neralidad, son explotados.»

Esta noticia, añade *La Crónica de la
Industria*, necesita un comentario.
Mal están los Valencianos de chocola-
tes, pero en cambio tienen una Comisión
de repeso que inspecciona. No todas
las capitales pueden decir otro tanto,
y, con seguridad, hacen falta comision-
es que inspeccionen.»

Una de esas capitales es Badajoz.

Parece que pocos días há se telegra-
fó á todos los Diputados y Senadores
de la mayoría ausentes de Madrid, para
que fueran á ocupar sus puestos en las
Cámaras y que á consecuencia de esto
marchó el lunes á Madrid el Diputado
á Cortes D. Manuel Albarran.

Por lo visto el Gobierno quiere hacer
ostentacion de sus fuerzas ante los fu-
sionistas, á fin de que estos se persua-
dan de que no es fácil el que por aho-
ra vaya el poder á sus manos.

La Union ha reanudado sus tareas.
Lo celebramos.

Ha fallecido en Madrid el general
D. Ramon Nouvilas.

La libertad y la democracia han per-
dido uno de sus mas resueltos defenso-
res; el ejército español uno de sus más
ilustres generales.

El Fiscal del Supremo, ha desistido
del recurso de casacion entablado en la
causa seguida en el Juzgado de Fuente
de Cantos contra Jaquin Guerrero
y otros, por parricidio, y cuyos pro-
cesados se encuentran en la cárcel de
esta capital.

Se encuentra en Badajoz nuestro
amigo y correligionario el ex-diputa-
do á Cortes D. José Portillo.

Se ha abierto el pago de la mensua-
lidad de Mayo á las clases pasivas de
esta provincia.

Probablemente el día 12 se inaugu-
rará el teatro construido recientemente
en Almendralejo.

Segun noticias, serán invitadas al
acto las autoridades superiores de la
provincia y la prensa periódica.

Con motivo de las fiestas que van á
tener lugar en Lisboa para hon-
rar la memoria de Camoens, la com-
pañía real de los ferro-carriles portu-
gueses, ha acordado expender billetes
de ida y vuelta á precios reducidos.

de ese asunto. La feria, es decir los artículos
de venta son juguetes, corbatas, bisutería
falsa, castitas de junco, muchas, muchísima
rifas en donde por un billete que cuesta o
reales hay probabilidad de sacar un objeto
que valga dos cuartos dejando treinta y dos
favor del comerciante. Lo único que hay ver-
daderamente serio y eso es en la feria
sino con motivos de las ferias, es la exposicion
de aves y flores en los jardines del Rátiro, en
donde se ven cosas bellísimas y útiles en ex-
tremo. La exposicion duró hasta ayer 30 y
estuvo siempre muy concurrida y animada.
Tales son las ferias de Mayo en Madrid des-
critas así á vuelo de pluma; nuestros lectores ha-
ran los comentarios á su placer porque no-
sotros vamos á tocar otros asuntos.

La literatura que estuvo casi alargada en
los últimos meses del invierno en la primave-
ra, ha dado algunas señas de vida, habien-
dose publicado varias obras, unas de recreo y
otras de importancia histórica científica. En-
tre las primeras figura una novela titulada
Pascual Lopez, debida á la pluma de una cé-
lebre escritora gallega, Emilia Pardo Bazan.
Este libro tiene un sabor clásico que encanta
y muy buenas situaciones acompañadas de
gran naturalidad. Al mismo género recreati-
vo pertenece un librito original de D. Jesús
Pardo y Valle titulado *Cuentos y leyendas*.
Segun indica su título este librito es una co-
leccion de leyendas muy bellas en las que

Hace algunos dias falleció en Al-
mendralejo D. Marcelo Dominguez,
contador de fondos provinciales que
fué de Badajoz y que actualmente de-
sempeñaba aquel destino en Cáceres.

Nos asociamos al dolor que sufre la
familia del Sr. Dominguez, por la pér-
dida que acaba de sufrir.

Para vestir con elegancia y econo-
mia las señoras, señoritas y niñas, sus-
cribanse las señoras madres de fami-
lia al periódico *La Moda Elegante
Ilustrada*, de cuyas oficinas, Carretas,
12. Madrid, se envían prospectos y nú-
meros de muestra, gratis, á quien los
solicita de su Administrador.

Se ha publicado el cuaderno 2.º de
la interesante revista *El Teatro* que
publica en Madrid el Sr. D. Julio Nona-
bela. Contiene un artículo encaminado
á demostrar que no se halla el teatro
en la decadencia que se supone, la re-
seña de la representacion dramática de
una obra de Shakspeare en vida del
gran poeta, algunos datos relativos al
estudio de papeles, á los progresos
materiales del teatro moderno, la des-
cripcion de dos máquinas una para imi-
tar el aire y otra para imitar el trueno,
varias noticias de administracion tea-
tral, las bibliografías del compositor
Haydn y del actor Kean, una abundante
seccion de *Crónica* y un episodio de la
vida Rubini. Completan el cuaderno
dos grabados representando las máqui-
nas para imitar el aire y el trueno.

La administracion de esta revista se
halla en la calle del Rollo n.º 2.-3.º
—izquierda Madrid.

Se nos remite para su insercion lo
siguiente:

AGUAS DEL GÉVORA.

Estado de las obras que ejecuta la
sociedad expresata, en 31 de Mayo de
1880.

Obras ejecutadas.

Kilómetro 1.º Terminado y coloca-
das ya las tres compuertas en la cabe-
za del canal.

2.º Terminado.

3.º Terminado, habiéndose ejecu-
tado últimamente una alcantarilla de
3 bocas de tapas, de 0.75 de luz.

4.º Se ha terminado ya, habiéndose
ejecutado para ello las siguientes
obras:

3 tajeas de tapa de 0.50 de luz.

1 alcantarilla de dos bocas, de ta-
pas, de 0.75 de luz.

1 caño de 0.30 de luz con la boca de
entrada en forma de sifon.

1 paso superior de camino.

1000 metros de explanacion.

5.º Terminado.

6.º Terminado.

brilla el sentimiento. La sencillez de estilo
le hace muy recomendable como lectura agra-
dable y amena. La conocida escritora gaditana
D.ª Patrocinio de Biedma, tambien ha
publicado en estos dias una preciosa novela
con el título de *El testamento de un filósofo*,
novela que está llena de profundidad, en la
que rebosa la mas sana moral y que en cuanto
á la forma es elegante y sencilla á la vez.
Album de mis secretos se titula un tomo de
poesías publicado estos dias por el jóven poeta
castellano Arcadio Garcia Rodriguez que
goza ya de un buen nombre literario por las
bellísimas composiciones suyas que han pu-
bligado varias revistas. En el citado tomo
hay poesías que cada una de ellas aisladamen-
te bastarian para considerar á su autor como
un favorito de las musas. En el género serio
el libro más importante de los últimamente
publicados es una *Historia crítica-filosófica de
la monarquía Asturiana*, publicada por Don
Mariano Menendez Valdez. En este libro se en-
cuentran datos curiosísimos é interesantes que
no se hallan en la historia general de España
y que pueden ser de grandísima utilidad pa-
ra cuando se escriba una estensa historia de
la reconquista que partiendo desde Pelayo en
Covadonga venga á parar hasta Alfonso el
Magno. Los hombres que como el Sr. Valdez
dedican su inteligencia á producir libros de
tanta importancia, prestan á su patria verda-
deros servicios.

7.º Terminado, habiéndose ejecu-
tado últimamente una almenara de
desagüe y una caseta para dos peones.
8.º, 9.º, 10 y 11, terminado.

12. Terminado, habiéndose ejecu-
tado últimamente una tajea de tapas
de 0.50 de luz.

13. Terminado y colocada la com-
puerta en la almenara de desagüe, que
se ha concluido ya por completo.

14. Terminado, habiéndose verifi-
cado últimamente 15 m. 3 de caja
en muros y concluido el segundo acue-
ducto.

15. Terminado, habiéndose ejecu-
tado últimamente el segundo salto que
resulta aprovechable en la segunda
seccion del canal como motor para
cualquier industria, 2 bajadas de aguas
y 400 metros de explanacion y con-
cluidose el filtro.

16. Terminado.

17. Terminado, habiéndose ejecu-
tado últimamente 200 metros de ex-
planacion.

Distribucion de aguas.

Se ha colocado últimamente la tu-
bería de primer orden en la plaza de la
Soledad, calle de Mesones y plaza de
San José hasta el corredor de entrada
del Castillo y se ha tendido también
en el Puente de Palmas hasta su ori-
gen en la casa de máquinas, constru-
yéndose igualmente dos arquetas ó po-
zos de registro para otras tantas llaves
de retencion.

Obras en construccion.

Kilómetro 15. Un edificio para el
establecimiento de las máquinas de
aguas y para casa de guardas.

Además se está ejecutando la exca-
vacion en roca para colocar la tubería
de primer orden dentro del Castillo
hasta el depósito.

Nuestro amigo D. Avelino Valero
de Baragan, Secretario del Ayunta-
miento de La Morera, ha enviado una
carta circular á todos sus compañeros
de la provincia, con el fin de que pro-
curen que los municipios se dirijan á
las Cortes en términos análogos á los
en que lo ha verificado el de aquella
localidad en la siguiente exposicion.

Al Congreso de los Diputados:

El Ayuntamiento de La Morera,
provincia de Badajoz, al tener noticia
de la nueva próroga solicitada por la
compañía constructora del ferro-carril
de Mérida á Sevilla, se dirige á la re-
presentacion nacional para que no se
autorice dicha próroga sin que previa-
mente se garanticen de una manera
eficaz los capitales entregados por los
Municipios para dichas obras y se
adopten las precauciones necesarias á
terminar de una vez las obras, cer-
rando el periodo abusivo de las pró-
rogas.

Público es que la mayor parte de los
Municipios de la provincia por la im-

portancia que para todos ellos envolvía
este ferro-carril, llevados del deseo de
que terminara lo mas pronto posible y
creyendo de buena fé seguros sus ca-
pitales, se apresuraron á entregarlos á
dicha compañía. Despues de una série
de prórogas de que habrá pocos ejem-
plos, se han visto burlados en sus dos
principales objetos; pues ni las obras
se han terminado, ni los capitales es-
tán seguros. Esto, además de la pérdi-
da material que representa, es de un
desastroso efecto moral, porque con
ejemplos de esta clase no habrá corpora-
cion ni particular que aventure sus
intereses en obras de este género, cual-
quiera que sea la importancia que ten-
ga.

Justo es, pues, que la nueva próro-
ga no se autorice sin la garantía eficaz
y necesaria á los capitales invertidos
por los pueblos, y sea la completa segu-
ridad de que ha de ser la última. La
Morera etc. (Siguen las firmas.)

En la carta circular á que hemos
aludido, se indica que los capitales en-
tregados por los pueblos de la provincia
para la construccion del ferro-carril
de Mérida á Sevilla, están seriamente
amenazados; se aplauden los trabajos
que para salvar esos capitales viene
haciendo el Diputado demócrata D. E-
duardo Baseiga y se encarece la nece-
sidad de que los Municipios dejen oír
su voz en este asunto, como lo ha he-
cho el de La Morera.

Mucho nos place que esa corpora-
cion y su Secretario el Sr. Valero, re-
velen de una manera pública el interés
que les inspira un asunto de tanta im-
portancia; y celebrariamos que los de-
más Ayuntamientos hicieran lo mismo,
siguiendo así el consejo que les diera
La Crónica en uso de sus últimos nú-
meros.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

Este Banco hace préstamos con pri-
mera hipoteca reembolsables paulati-
namente por anualidades de 5 á 50 años
dando hasta la mitad de su valor so-
bre fincas rústicas y hasta la tercera
parte sobre olivares, viñas y arbolados.

En un préstamo por 50 años pagan-
do anualmente menos de 7 por 100, el
prestatario al cao de los 50 años ha
reintegrado al Banco del capital é in-
tereses y librado su propiedad.

Para las peticiones de préstamos y
mayores detalles, dirigirse al Banco
Hipotecario en Madrid ó á su represen-
tante en Badajoz D. Manuel Martinez
Patron.

CORRESPONDENCIA LATINA

París 27 de Mayo de 1880.

M. Tirard, ministro de Agricultura
y comercio pronunció hace pocos dias

moda, de fular y aun de merinetes lijeros
están á la orden del dia. Estas manteletas se
adornan con puntillitas rizadas sembradas de
abacorios ó azabaches, con deshilados de seda
y con flecos de pie curvados con algunos
hilos de perlas de cristal de colores, tenien-
do en cuenta que todos los adornos están ad-
mitidos segun hemos dicho antes, siempre que
haya buen gusto en la combinacion. El oro y
los adornos tejidos es de rigor quizas por lo
mismo que abunda tan poco en las gabetas;
todas las teas de pretensiones llevan perfiles
de oro en el floreado, los abanicos y sombri-
llas lucen asimismo oro en el puño y variada-
je y en los sombreros, los encages que les
guarnecen tienen tambien ramitos de oro. La
moda que no respeta nada, ha decidido su-
primir á las rubias y cuando decreta que se
lleve oro en todos los detalles del adorno fe-
menino lo prescribe en los cabellos. España
volverá desde ahora, gracias al capricho de la
moda, á ser el país de las triguenañas de cutis
deambar y cabellos de ébano. ¡Ojalá que en
esto de no pintarse el rostro todas las muje-
res sigan la moda que acaba de iniciarse!

SOFIA TARTILAN.

Madrid 31 Mayo 1880.

en Auch un discurso que es una enérgica y victoriosa respuesta á aquellos que tratan de escitar á los agricultores contra el libre cambio y la República.

La agricultura «ha sufrido mucho y sufre todavía». Se acusa al régimen económico existente de lo que es efecto de la inclemencia de la naturaleza desde hace años, como si fuese el libre cambio el que produce las malas cosechas: ¿cuál sería la consecuencia del aumento de las tarifas de Aduana? El encarecimiento de los artículos indispensables á la vida. ¿Para quién sería más cruelmente sensible el contragolpe? Para las poblaciones rurales. M. Tirard ha estado acertado. La mejor manera de proteger á los agricultores, no es cerrar las puertas á los trigos extranjeros, lo que en los años de cosecha insuficiente, no conseguiría más que aumentar el hambre de todo el mundo y principalmente de los agricultores. La mejor protección consiste en facilitar á los agricultores los medios de producir más y más pronto, de producir bastante para que en tiempos normales no tengamos que pedir al extranjero sino una cantidad insignificante, que no perjudique la producción nacional. La verdadera protección consiste en hacer atractiva la noble profesión de la agricultura por la enseñanza de los conocimientos técnicos, poniendo á disposición de los agricultores los tipos de los mejores animales reproductores, mejora las vías y medios de transporte, vulgarizando los progresos de la ciencia agrícola y el uso de los instrumentos perfeccionados. Esta protección, que es la única digna de un país libre, trabajador é inteligente, la República la prodigará á la agricultura.

Se trata de llevar á cabo unas fiestas especiales el día 14 de Julio, día en que tendrá lugar la gran fiesta nacional republicana. El proyecto será ejecutado en el bosque de Vincennes que por su inmensa extensión permite dar todo el desarrollo posible á estas ceremonias populares.

Se tomará una extensión de ochenta hectáreas próximamente para dar cabida á todos los niños de las escuelas de París. Se instalarán cincuenta tiendas de campaña con juguetes, caballos, prestidigitación, circo, teatro, pantomimas, globo aerostático y dos orquestas. Además se instalarán diez grandes tiendas para comer, veinte fuentes monumentales, de coco y de limonada. La fiesta será desde la una de la tarde hasta las seis. Diez disparos de cañón anunciarán el principio y la conclusión.

Los alumnos de cada escuela irán acompañado de su institutor. Banderines colocados con este objeto, indicarán los nombres de las escuelas y formarán los puntos de reunión en que los niños deberán encontrarse cuando los clarines den la señal. Todos los niños recibirán un cuaderno que contendrá un número de billetes para escoger objetos en las tiendas, para los diferentes juegos, para los teatros y para el lunch que será servido desde las dos á las cuatro. De este modo se evitará la confusión y se asegurará á cada niño una parte igual en la diversión.

Cada institutor recibirá al entrar una medalla conmemorativa que le servirá al mismo tiempo para su libre circulación.

Esta idea, que es excelente, de seguro será aprobada por el Consejo municipal.

En el momento en que la supresión de los tambores acaba de ser decidida por el ministro de la guerra, conviene buscar su origen. La primera noticia que se tiene de ellos es de los hebreos. Los libros sagrados designaban estos instrumentos con el nombre de Tipannim. Se empleaban en los ejércitos y en las grandes solemnidades religio-

Los israelitas bailaban al son del tambor. En los ejércitos griegos y romanos no se hizo uso de él. Se abandonaba este instrumento á las gentes de mala vida, que se servían de él en sus bailes lascivos.

Todas las naciones bárbaras se servían del tambor como instrumento de guerra. Los cimbrios, según Strabon, tenían la costumbre de cubrir sus carras con pieles muy estiradas sobre las cuales golpeaban fuertemente. Los sonidos lúgubres que producían aterraban á sus enemigos.

Los Partos y los Indios encontraron el secreto de hacer más espantoso el ruido del tambor con la ayuda de campanillas y cascabeles.

Los Galos no conocieron el tambor. Los Sarracenos le introdujeron en España lo mismo que las panderetas. De los Españoles pasó su uso á los Ingleses y á los Alemanes. Los primeros que se conocieron en Francia fueron en 1347, cuando el rey de Inglaterra Eduardo III, hizo su entrada en Calais.

Entre las cosas curiosas que poseía la corte de Berlín, había un tambor de piel humana, llevada de Bohemia al comienzo del siglo pasado y que ha sido el tema de una correspondencia muy picante entre el Federico y Voltaire.

Hacia 1775 formaron parte de las músicas militares al tambor y la pandereta.

C. L.

VARIEDADES.

EL SUSPIRO DEL MORO.

ORIENTAL

Sentado en una otoman Ali-Cánovas se encuentra, con una pipa en la boca y el turbante en la cabeza.

A sus piés, que es el lugar en que al monstruo se venera, se vé al Hache Emilio Bravo, besándole las chinelas.

Saturnino y Puente y Brañas embobados le contemplan, creyendo hallarse delante del terrible Aben-Omeya.

Comparsas al fin, que toman por lo serio la comedia, y en calidad de comparsas á su señor victorean.

Ali-Cánovas, en tanto, hasta duda del Profeta, viendo que por más que él hace se le escapa la cartera.

Fuma, escupe, tose, gruñe, los quevedos abre y cierra, se tira de los bigotes y así su furor expresa:

«¡Adios, poder de mi vida!

¡Adios, cara Presidencia!

¡No para aquel que la cobra, si para quien la sustenta!

¡Adios Romero querido, que con tanta complacencia, me hiciste una mayoría,

barata, bonita y buena.

¡Adios Torero! Hombre práctico, modelo de.... consecuencia,

que así serviste á Narvaez como á mí.... por las pesetas.

¡Adios, fiel Bárzanallana, que, viéndolo todo á medias, viste claro los tres sueldos y te chupas las tres brevas!

¡Adios Calderon Collantes el de las naturalezas,

que vas desde el ministerio al supremo y vice-versa!

¡Adios, en fin, bellas damas que me deciais ternezas,

y hasta me llamabais guapo, como si yo lo creyera.

Ayer fui hermoso Castillo,

y hoy no tengo más Almenas que las de ese pobre conde que habla de la filoxera.

Ya no podré á mis lacayos llevar con escarapela:

¡Ay, si buen sueldo mamé, buen desengaño me cuesta!»

Así habló el moro Ali-Cánovas, según las crónicas cuentan, al ver que los fusionistas daban con su imperio en tierra.

¡Permita Alhá que esta vez, se lleve al moro Paleta,

con tal que después del moro también se lleve al que venga!

MOSCATEL.

(La Viña).

GACETILLAS.

Un amigo nuestro desea saber si es cierto que entre los servicios prestados por la guardia municipal figura el de haberse dedicado uno de los jefes y dos individuos de dicho cuerpo a la siembra de un melonar en las inmediaciones de esta capital, el día 25 ó 26 de Mayo.

¿Podría alguna persona satisfacer la curiosidad de nuestro amigo?

Con el título de *La Competencia*, se inauguró pocos días ha en la calle del Rio un establecimiento donde se venden géneros de muchas clases y ropas confeccionadas.

El dueño de *La Competencia*, se propone justificar el nombre que ostenta su establecimiento, dando los géneros y ropas á precios muy módicos.

Siga por ese camino, que á nosotros no nos ha de pesar.

¿Qué lástima que entre los caseros no haya algunos que quiera hacer también la competencia!

Hemos visto con satisfacción el n.º 16 de *El periódico para Todos*, correspondiente al año actual, semanario ilustrado que publica la Casa Editorial de D. Jesús Gracia, cuya publicación está llamada á obtener el favor del público, tanto por las firmas de autores reputados que se emplean en su colaboración, cuanto por la excelencia del papel y tipos, y lo acabado de sus grabados.

El sumario de dicho número es el siguiente:

Texto.—Waldemaro el aventurero.—La siesta, por D. Pedro Escamilla.—Gombal de Entenza.—El cañon del Diablo.—Detrás de la calavera, por D. Pedro Escamilla.—Causas célebres: Luis Candelas y consortes: Robos.—Variedades.—El Pongo.—Soluciones.—Charada.—Epigramas.

Grabados.—Waldemaro el aventurero.—Gombal de Entenza.—El cañon del Diablo. El Pongo.

Se ha publicado el número 51 del *Semanario Familiar Pintoresco*; que con tanta aceptación publica la casa editorial de don Salvador Manero, de Barcelona.

En este número ha terminado el interesante é instructivo artículo del célebre arturo Mangin, que lleva por título *El Calor y el Frio*. También contiene un artículo titulado *El habitante del Fresal*, cuya lectura recomendamos especialmente á los agricultores. Entre los grabados desceñla por su limpieza una bonita vista de Corfú.

Cada número cuesta un real. Un año 30 rs, La Administración, Lauria 82, Barcelona. remite prospectos y números de muestra.

El siguiente anuncio revela que la Junta directiva del gimnasio de esta capital, procura por todos los medios posibles fomentar la enseñanza que se da en aquel establecimiento.

Gimnasio higiénico y recreativo para ambos sexos y sala de esgrima.

La Junta directiva del Gimnasio para ambos sexos y Sala de esgrima, situados en los bajos del Palacio de la Diputación provincial, incansable en sus propósitos de fomentar tan útil cuanto necesaria enseñanza, ha adquirido á más del antes citado, otro nuevo establecimiento al aire libre, en la calle de Chapin, núm. 18.

La circunstancia de que los alumnos de esta escuela pueden trabajar indistintamente en uno ó en otro local, según el buen ó mal tiempo que reine y según los preceptos ordenados por el inspector de la Instrucción, hace que referido establecimiento sea uno de los mejores, no solamente en esta provincia, sino en otras de mucho más entidad que la nuestra.

Apesar de las ventajas que reportará á los discípulos la adquisición de este nuevo local, no por eso se altera el precio de las mensualidades, siendo como anteriormente el de *dos pesetas cincuenta céntimos*.

Además se establecen clases para los pobres de solemnidad, siempre que lleven pepelata

del médico titular que le asista, especificando las afecciones orgánicas que padezca el alumno y las partes ó regiones que haya que desarrollar con preferencia; dicha papeleta vendrá garantizada con el V.º B.º del Sr. Alcalde y el admitase correspondiente.

Badajoz 1.º de Junio de 1880.—El Presidente, *Narciso Vazquez*.—El Secretario Director, *Luciano Samper*.

Esperamos que el público corresponderá á los esfuerzos que hace la Junta Directiva del Gimnasio para que este establecimiento nada tenga que envidiar á los que existen en las capitales de primer orden.

Pildoras Holloway.—Males de piernas, heridas, úlceras y llagas de todo género.—Estas enfermedades son curadas inmediatamente con el uso propio y diligencia de la inestimable preparación arriba mencionada. El intentar curar los males de piernas con unir los bordes de la herida es una necesidad: pues aun cuando se logre este objeto, como la union del cútis roto no produce otro resultado que el de cubrir temporalmente la corrupción interna, la ulceración brotará de nuevo dentro de algunos días. El único sistema de tratamiento racional y perfecto es el de procurar reducir la inflamacion en derredor de la herida, calmar los nervios vecinos, refrescar la sangre irritada á su paso por los respectivos vasos y dar regularidad y sanidad á las emisiones de humores propios del indicado género de dolencias. Afortunadamente para la humanidad doliente, el Ungüento Holloway, auxiliado con dosis juiciosas de las Pildoras del mismo nombre, obtiene los fines mencionados con infalible certidumbre:

SUBASTA

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores la subasta de las espigas y agostadero de la Granadilla, se verificará nueva subasta el domingo 6 del corriente de once á doce de su mañana, en la calle de los Padres, núm. 27, piso bajo, y con arreglo al mismo pliego de condiciones del año anterior.

AVISO.

El café Suizo de los Sres. Motosi y compañía ha cerrado sus puertas, á fin de que puedan realizarse las grandes reformas que se van á ejecutar en la casa donde aquel se hallaba establecido.

Las personas que tengan que hacer cualquier pago ó formular alguna reclamación á los Sres. Motosi, pueden dirigirse á la calle de Comedias, núm. 11 principal.

LA EXTRAÑA Y PREVALECIENTE DOLENCIA DE ESTE PAIS



Como un ladrón nocturno se nos cae encima de improviso. Los pacientes sienten dolores en el pecho y los costados, algunas veces en la espalda, se hallan aburridos y somnolientos, la boca tiene un gusto desagradable, sobretodo de mañana una especie de humor viscoso se coge alrededor de los dientes y es poco el apetito. Hay encima de estómago como una carga pesada, algunas veces les parece tengan una vacuidad en el fondo del estómago que no quitan alimentos algunos. Los ojos se ponen escavados, las manos y los piés se hacen fríos y algo perezosos. Al cabo de un rato empieza una tos que primero es seca, pero que al fin de unos meses va acompañada con una expectoración verdosa. El paciente se encuentra cansado constantemente, y el sueño no la proporciona alivio alguno. Entónces se vuelve nervoso, irritable y somnoliento, y es atormentado por malos presagios. Al levantarse repentinamente experimenta un vértigo, un aturdimiento de la cabeza que le parece girar. Las entrañas se constipan, la piel es seca y ardiente algunas veces; la sangre se hace espesa y estancada; el blanco de los ojos se tinte de amarillo; la urina es escasa y turbida de color, depositando un sedimento después de dejarla reposar algun tiempo. Muchas veces se vomitan los alimentos, una vez con sabor acre, otra con sabor algo dulce, frecuentemente va cambiando esto con latidos del corazón; la vision se hace menos clara, y venen manchas delante de los ojos; en suma se manifiestan una grande prostracion y flaqueza. Todos estos sintomas se presentan por su turno. Admitese que una tercera parte de nuestra poblacion padece de esta dolencia debajo de alguna de sus variadas formas. Ha habido muchos médicos que se han engañado respecto de la naturaleza de esta dolencia. Unos la trataron como una afeccion del hígado, otros como dispepsia, otros aun como dolencia de los riñones, etc., etc., mas ninguno de los varios tratamientos obtuvo suceso. Se ha reconocido sin embargo que el "Extract of Roots" (O Jarabe Curativo de la Anciana Siegel) alcanzará una cura completa en cualquier caso.

Los sintomas arriba dichos son los sintomas de Dispepsia, enfermedad alarmante que aflige á numerosas personas, ocasionando resultados muy graves.—El Jarabe de Feigel es un remedio positivo y seguro.

De venta al por mayor: Sres. Alomar y Urich, Sres. Ferrer y C.º, Sres. Hijos de José, Vidal y Ribas, en Barcelona. Sres. Hijos de Carlos Ulzurrut, en Madrid.

Sres. Scott y C.º, Barcelona, 40. Pasaje de la Paz. Representantes para España.—B. S. M.

También de venta al por mayor: Don Antonio Busquets y Durán, y G. Formiguera, Barcelona.—Al por menor, en todas las farmacias, á 14 rs. frasco.

En Badajoz, D. Ramiro Estevez Verde-Verdejo.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre ó impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNCUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las orupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplee el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 522, Oxford-street, Londres.

No. 2.

COMPANIA COLONIAL.

FUNDADORA EN ESPAÑA DE LA FABRICACION DE CHOCOLATES A VAPOR.

Proveedora efectiva de la Real Casa

22 RECOMPENSAS INDUSTRIALES

Única casa en su ramo premiada en la EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS. CON DOS MEDALLAS

CHOCOLATES

GRAN MEDALLA DE ORO

SOPAS COLONIALES.

MEDALLA DE BRONCE

ACREDITADOS CAFÉS

LOS ÚNICOS PREMIADOS EN LAS GRANDES EXPOSICIONES DE VIENA Y FILADELFA

Gran surtido de tés selectos, pastillas napolitanas y bombones de chocolate, dulces y cajas finas de Paris.

Depósito general, calle Mayor, 18 y 20, sucursal, Montera, 8 Madrid.

CHOCOLATES

MATIAS LOPEZ.

Madrid.—Esocrial.

20 recompensas industriales.

Cafés muy superiores.

TOSTADOS POR UN NUEVO PROCEDIMIENTO

TÉS

NAPOLITANAS Y BOMBONES.

DEPOSITO CENTRAL. Puerta del Sol, 13. MADRID.
OFICINAS..... Palma Alta, 8,.....

De venta en esta ciudad en todas las tiendas de ultramarinos y confiterías mas importantes.

CASA DE TRANSPORTES Y CONSIGNACIONES

DEL FERNANDEZ.

Plaza de la Constitución. 7.—Badajoz.

Servicio diario de Omnibus á todos los trenes de viajeros: se reciben talones para reco-

jer y facturar bultos en la estación. Grandes-carros de transportes para conducción de bultos dentro y fuera de la población. Diligencia de Olivenza.

Se reciben avisos á toda hora en el escritorio.

TODOS LOS MODELOS?
POR 10 REALES SEMANALES
SIN NINGUNA ENTRADA.
BADAJOZ.—Plaza de la Constitución, 18.

¡Cuidado con las falsificaciones!
Para no ser engañadas comprar en los sucursales que LA
COMPANIA tiene establecida en todas las capitales
de España para la venta de sus célebres máquinas.



Garantía positiva sin tiempo limitado.
Enseñanza gratis á domicilio.

10 por 100 al contado.

SIN RIVAL EN EL MUNDO.

Las máquinas para coser de La Compañía Fabril Singer
TODOS LOS MODELOS
por 10 reales semanales,
sin ninguna entrada.

Así cuando se paga un plazo de la máquina, esta ha dejado ya al interesado una utilidad muchas veces mayor que la cantidad desembolsada.

Mas de 2000 casas establecidas en Europa para la venta exclusiva de esta renombradas máquinas.

No olvidarse ni equivocarse.

Plaza de la Constitución, 18.—Badajoz.

SEGURAMENTE

siempre hay quien no sabe lo que es Aguardiente, pues suele verse alguna vez que otra, alguien que compra una botella de dicho líquido que no sea del legítimo

AGUARDIENTE DE OJEN

de la primitiva y renombrada fábrica de
ANTONIO BARCELÓ
EN MÁLAGA.

Desengañaos y no dejarse alucinar de pomposos anuncios. Esta es la casa que ha obtenido GRANDES MEDALLAS en Paris, Madrid, Leon, Cadiz, etc., etc., hasta contar con DOCE MEDALLAS Y DIPLOMAS.

Provee á la Real casa y á las personas más entendidas y de delicado gusto. No mas imitaciones ni falsificaciones.

Para precios, pedidos y detalles, dirigirse á su exclusivo fabricante

ANTONIO BARCELÓ

En Málaga, fábrica, Macho, núm. 1.—Despacho y dirección, Victoria, 61.

Venta en Badajoz: D. Manuel Alba, calle de San Juan; Sra. Vda. de Jimenez, plaza de la Constitución; D. Dionisio Cabrera, calle de Mesones; Matossi y compañía, café Suizo; Sres. J. Fonseca é hijos, plaza de la Constitución; D. Juan Moreno, calle del Granada; D. Antonio Delgado, calle del Pozo; D. Federico Rinaldi, calle de Aduana; D. Carlos Salas, café de Europa.

ADORNOS DE YESO Y BARRO BLANCO.

Manuel Caballero, pintor adornista y ornamentalista, tiene establecido su taller en Mérida, calle de San Andrés 15.

Elabora balaustrades de 5 y medio reales á 7 cada uno, de seis clases. Jambas de 4 reales el metro á 12. Modillones de 5 á 10 reales. Capiteles de 40 á 100 reales. Menzulas para balcones de 18 á 40 reales. Remates de 25 á 80 reales; y ardonos de lioso á precios sumamente reducidos, pues hay coronas desde 12 reales á 120.

Depósitos de lioso blanco á 25 reales quintal para estuco y 12 reales picote superior para bóvedas siendo su calidad inmejorable.

No se servirá ningún pedido sin que se adeleante su importe en letra de fácil cobro. Los pedidos de adorno no se cobran hasta su terminación

APARATOS ELECTRICOS.

Ildefonso Sierra (constructor).

Especialidad en electro-medicinales, campanillas eléctricas para rayos para edificios, tubos acústicos para establecimientos y carruajes. Objetos para grabadores.—Lobo, 24 Madrid. Catálogos gratis.



EXPULSION COMPLETA

DE LA

TENIA Ó SOLITARIA

EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN

LAS CÁPSULAS TENIFUGAS

DE

MORENO MIQUEL

2, ARENAL, 2.—MADRID.

Precio: 60 rs.; y con el aumento de 5 rs. se remite certificado á provincias y Portugal.